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ilustra a importância das experiências traumáticas na 
formação das neuroses.
  O caso de "O Pequeno Hans" (Herbert Graf): Hans, 
um garoto de cinco anos, sofria de uma fobia intensa 
de cavalos. Freud analisou o caso de forma indireta, 
com base em relatos enviados pelo pai da criança. 
Através desses relatos, Freud concluiu que a fobia de 
Hans estava relacionada a conflitos edipianos e 
desejos sexuais reprimidos em relação a seus pais.
  Esses são apenas alguns exemplos de casos clínicos 
que Freud estudou e que ajudaram a moldar sua 
teoria sobre as neuroses. A psicanálise se baseia na 
ideia de que as neuroses podem ser tratadas através 
da exploração do inconsciente, permitindo que os 
pacientes tomem consciência de seus conflitos 
internos e os resolvam de forma saudável.
  A psicanálise de Freud desempenhou um papel 

fundamental no entendimento das neuroses e na 
abordagem terapêutica de transtornos mentais. Seus 
estudos de casos clínicos ilustram a riqueza e 
complexidade da mente humana e  como 
experiências traumáticas e desejos reprimidos 
podem influenciar nossa psique.
  É importante ressaltar que a psicanálise evoluiu 
desde os tempos de Freud, e outras abordagens 
terapêuticas surgiram desde então. No entanto, a 
influência de Freud e sua teoria continua a ser 
relevante para a compreensão das neuroses e do 
funcionamento da mente humana.

  Estudo de Caso de Anna O. (Bertha Pappenheim): 
Anna O. era uma paciente que sofria de histeria e 
neurose obsessiva. Freud não a tratou pessoalmente, 
mas seu colega Josef Breuer a tratou usando a técnica 
de conversação e associação livre. Através da terapia, 
eles descobriram que as manifestações físicas e 
psicológicas de Anna O. estavam ligadas a traumas e 
desejos reprimidos em sua infância. Esse caso foi 
fundamental para o desenvolvimento da psicanálise.
O caso de "O Homem dos Lobos" (Sergio 
Pankejeff): Conhecido como "O Homem dos 
Lobos", Pankejeff foi um paciente de Freud que 
sofria de uma fobia intensa de lobos e teve uma série 
de sonhos perturbadores. Através da análise, Freud 
descobriu que esses sonhos e a fobia estavam 
relacionados a uma memória reprimida de ter visto 
os pais fazendo sexo quando era criança. Esse caso 

  A psicanálise, desenvolvida por Sigmund Freud no 
final do século XIX, é uma abordagem teórica e 
terapêutica que busca entender a mente humana, seus 
processos inconscientes e a influência desses 
processos na formação de neuroses. As neuroses são 
transtornos mentais caracterizados por conflitos 
emocionais e comportamentais, geralmente 
originados de experiências traumáticas ou repressão 
de desejos e impulsos inconscientes.
  Freud identificou três tipos principais de neuroses: 
histeria, neurose obsessiva e fobia. Cada uma dessas 
manifestações tinha suas particularidades, mas 
compartilhava o mesmo mecanismo de defesa: a 
repressão. A repressão ocorre quando impulsos, 
desejos ou traumas são empurrados para o 
inconsciente para evitar o conflito com a consciência.
Exemplos de Neuroses e Casos Clínicos de Freud

CONEXÕES E AFETOS –  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 

Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

anos de 1955 até 1980. Foi zagueiro e meio 
campo no Time União Esporte Clube. Pai de 
cinco filhos, pai dos irmãos, pai dos filhos dos 
filhos... Talvez seja fácil para uma filha elogiar 
ou poetar sobre o pai, simplesmente pelo 
sentimento paternal ou sanguíneo. Talvez e, 
quem sabe, seja suspeito mesmo dizer que ele 
foi o melhor pai do mundo e representação 
máxima de segurança. Eu chegava da 
universidade depois de meia-noite, 75 km de 
estrada de Mariana a Santa Bárbara, na poeira 
ou na lama, 4 anos consecutivos, e meu pai 
sempre na janela esperando a Kombi me deixar 
na porta de casa! Deixava as luzes das escadas 
acesas, porque sempre tive medo do escuro... 
Ao subir vagarosamente os topes, sua figura 
aparecia abrindo a porta de casa para mim. Esse 
ato é a representação de segurança que um pai 

passa ao filho: duas trancas na porta depois que 
eu retornava ao lar, em segurança, escutando a 
porta se fechar para garantir silêncio e 
segurança para meu descanso. Mais um dia se 
encerrava. Mais um dia de trabalho, mais um 
dia de estudos. Muitas vezes meu pai me levou 
de carro para a escola. Não foram algumas, foi o 
tempo em que estudei e trabalhei. Lembrei-me 
também que meu pai me acordava todos as 
manhãs, depois que o café já estava pronto! 
Uma batidinha discreta na porta do quarto. Os 
filhos se formaram, se casaram e se foram, um a 
um... Eu também me formei e parti para 
Mariana e me tornei escritora e artista plástica. 
Mas não são só minhas mãos que pintam a tela, 
são as minhas e as do meu pai. Não é só minha 
inspiração que transcreve versos ou prosas, são 
sopros de falas de meu pai. Somos continuidade 

de nossos pais. Meu pai poderia ter sido um 
grande escritor, poderia ter sido um grande 
artista, mas escolheu ser um Grande Pai. Falar 
que amo meu pai seria repetir o que já se sabe. 
Nosso carinho, preocupação e amor são 
visíveis, escancarados. Não quero festejar o Dia 
dos Pais com luzes, enfeites e o glamour de 
farto banquete. Quero sentir o futebolista 
driblando as intempéries do presente, com o 
peito inclinado, pernas e braços fortalecidos, 
correndo pelos tapetes da vida. Que o Dia dos 
Pais possa ser comemorado como se cada pai 
tivesse feito Gol de Puskás! Encontro meu pai 
todos os dias nos campos da vida, pois ele está 
nas cores que jogo nas telas e nas líricas que 
embelezam meus textos!  

  Lembro-me como se fosse hoje. No ano de 
2008, no Estádio Raimundo Edson da Costa, a 
Secretaria Municipal do Governo e Esporte do 
Município de Santa Bárbara outorgou 
Medalhas de Honra ao Mérito aos Grandes 
Esportistas dessa cidade mineira. Santa Bárbara 
também gerou grandes atletas que ao longo dos 
anos colocaram a cidade no cenário do futebol 
mineiro. Merecem destaque os futebolistas 
irmãos Baptista: Maurício, Gemada, Didi 
Jacaré. Didi Jacaré é Edson Batista da Silva, 
falecido em 22.12.2008, trabalhou na MIP nas 
décadas de 1960 a 1980 e depois foi Secretário 
de Gabinete e Financeiro da Prefeitura 
Municipal de Santa Bárbara até meados dos 
anos 90. Um dos contemplados com a Medalha 
de Honra ao Mérito aos Grandes Esportistas 
pela promoção do Futebol santa-barbarense nos 

presentes. Argentina – A data na Argentina é 
festejada no terceiro domingo de junho com 
reuniões em família e presentes. Grécia – Na 
Grécia, essa comemoração é recente e surgiu do 
embalo do Dia das Mães. Lá se comemora o Dia 
dos Pais em 21 de junho. Portugal – A data é 

comemorada no dia 19 de março, mesmo dia 
que São José. Surgiu, porque é comercialmente 
interessante. Os portugueses não dão muita 
importância a essa comemoração.
   O significado da palavra 'pai' vem do latim 
pater, a qual designava originalmente toda 
pessoa que dava origem a outro ser. O Direito 
Romano, base de nosso ordenamento civil, 
conferia ao pai o título de paterfamiliae, o 
cidadão romano chefe de família. Nessa 
condição, todos os seus descendentes a ele se 
vinculavam sem poder de oposição, onde se 
incluía a própria esposa.
 Da mesma raiz latina encontramos a palavra 
paternitas, mostrando a qualidade ou o fato de 
ser pai, designando o liame jurídico que une pai 
e filho.
  Portanto, no sentido jurídico, pai é o 
ascendente masculino de primeiro grau. Eis, 
portanto, a definição legal. Mas a palavra 'pai' 
não se limita à letra da Lei e surge de formas 
variadas em nosso dia a dia. 'Pai' significa amor, 
ternura e carinho. Feliz dia dos pais!

ser comercialmente interessante. Reino Unido – 
No Reino Unido, o Dia dos Pais é comemorado 
no terceiro domingo de junho, sem muita 
festividade. Os ingleses não costumam se reunir 
em família, como no Brasil. É comum os filhos 
agradarem os pais com cartões, e não com 

  Oficialmente, o primeiro Dia dos Pais foi 
comemorado em 19 de junho de 1910, em 
Spokane, Washington. A rosa foi escolhida 
como a flor oficial do evento. Os pais vivos 
deviam ser  homenageados com rosas 
vermelhas; os falecidos, com flores brancas. 
Pouco tempo depois, a comemoração já havia se 
espalhado por outras cidades americanas. Em 
1972, o então presidente Richard Nixon 
proclamou oficialmente o terceiro domingo de 
junho como Dia dos Pais.
  Contudo, no Brasil, a data é comemorada no 
segundo domingo de agosto e foi festejada pela 
primeira vez no dia 14 de agosto de 1953. A 
comemoração foi importada dos EUA pelo 
jornalista Sylvio Bhering e teve sua data 
alterada de junho para agosto por motivos 
comerciais. Pelo menos onze países também 
comemoram o Dia dos Pais à sua maneira e 
tradição.
  Itália e Portugal – A festividade acontece no 
mesmo dia de São José, 19 de março. Apesar da 
ligação católica, essa data ganhou destaque por 

NEUROSES E PSICANÁLISE: UMA EXPLORAÇÃO DA TEORIA FREUDIANA

HISTÓRIA: A ORIGEM DO DIA DOS PAIS
O Dia dos Pais foi criado para fortalecer os laços familiares e o respeito por aqueles que nos deram a vida. 

AO MEU SAUDOSO PAI  
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Troféu Empresarial
38 anos do Grupo Varejão Popular 

E hoje eu vou beber até o dia clarear
Vem pra minha mesa que hoje é open bar
A noite não tem hora pra acabar

Eu vou dar virote, eu vou dar virote
Eu sou patrão, tô estourado e essa vida é pra quem pode
Eu vou dar virote, eu vou dar virote
E pode chamar o Samu, que hoje eu vou tomar glicose

Reserve
sua 

mesa!

Reserve
sua 

mesa!
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‘’José Otávio Mafia - In memoriam’’
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ACIAM/CDL MARIANA PROMOVEM PALESTRA INDO ALÉM DO 
COMBATE AO ASSÉDIO: CONSTRUINDO EMPRESAS FELIZES

Evento conta com a palestrante Soraya Clementino, com mais de 20 anos de atuação no direito do trabalho empresarial.

indo além, tornar cada indivíduo protagonista de mais bem-estar e 
felicidade, de mais saúde mental, para uma vida mais feliz, para times 
mais coesos e cooperativos e um trabalho mais engajado e produtivo, a 
Associação Comercial, Industrial e Agropecuária de Mariana – ACIAM 
e Câmara de Dirigentes Lojistas de Mariana, em parceria com 
Clementino e Teixeira Advocacia, ACIAM Mulher, Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico de Mariana e ADESIAP Mariana, 
promovem no próximo dia (15/08), às 19h, o evento Indo Além do 
Combate ao Assédio: Construindo Empresas Felizes, com a palestra da 
advogada e especialista em psicologia positiva, Soraya Clementino.

O evento será gratuito 
Inscrição através do link:
 https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSdci4bR2BWj4A5znAvk
Z9Q-
gzZhQBYd89rLDUFqdHMRi6nGFg/viewform?usp=sharing
Informações adicionais através do telefone/WhatsApp: (31) 3557-1042
Endereço: Casa do Empreendedor de Mariana (José Otávio Maffia) - 
Rua Luiz Antônio Bastos, 25, Centro, Mariana (ao lado da Estação 
Ferroviária).

de denúncias, para apuração dos fatos e, quando for o caso, para 
aplicação de sanções administrativas aos responsáveis diretos e 
indiretos pelos atos de assédio sexual e de violência, garantido o 
anonimato da pessoa denunciante, sem prejuízo dos procedimentos 
jurídicos cabíveis;
3) incluir temas referentes à prevenção e ao combate ao assédio 
sexual e a outras formas de violência nas atividades e nas práticas da 
CIPA; e
4) realizar, no mínimo a cada 12 (doze) meses, ações de 
capacitação, de orientação e de sensibilização dos empregados de todos 
os níveis hierárquicos da empresa sobre temas relacionados à violência, 
ao assédio, à igualdade e à diversidade no âmbito do trabalho.
  Importante ter em mente desde o início que a prevenção e o combate ao 
assédio sexual e outras formas de violência no ambiente de trabalho 
visam proteger todos os empregados (homens e mulheres), não apenas 
as mulheres, e que as violências psicológicas estão incluídas dentre as 
“outras formas de violência”, o que inclui o assédio moral.
O caráter educativo da lei é claro, na medida em que impõe a 
implementação de ações de capacitação, de orientação e de 
sensibilização sobre o tema nas empresas. Contudo, pode-se projetar 
que é provável que haja aumento do valor das indenizações por todo tipo 
de assédio ou outras violências no ambiente laboral levadas ao Poder 
Judiciário por meio de reclamatórias trabalhistas individuais ou ações 
civis públicas, caso as empresas não demonstrem que implementaram 
todas as obrigações legais ou não o fizeram de maneira eficaz.
  Um ambiente laboral sadio e seguro, como sugere a lei, promove o 
crescimento das pessoas e das organizações. Dados de pesquisas 
cientificas demonstram que empresas que promovem uma cultura de 
bem-estar ganham em produtividade, inovação, retenção de talentos e 
aumento de vendas, além de reduzirem afastamentos por doenças, 
rotatividade dos empregados e burnout, que é a síndrome do 
esgotamento físico e mental em razão do trabalho.
É muito interessante observar que ao ambicionar a promoção de um 
ambiente laboral sadio e seguro, a lei se alinha às melhores práticas de 
sustentabilidade, especialmente no que tange ao pilar social de ESG que 
abrange o tratamento do capital humano de uma empresa, além de 
contribuir para o atingimento do ODS n°3 da ONU (Objetivo de 
Desenvolvimento Sustentável), qual seja, assegurar uma vida saudável e 
promover o bem-estar para todos, em todas as idades.
  Portanto, a adequação à lei, ao passo que propicia a diminuição de 
exposição a investigações e condenações trabalhistas, mitiga riscos 
reputacionais e proporciona a melhoria na qualidade do ambiente de 
trabalho, é também uma oportunidade de alinhamento da estratégia da 
empresa em termos de sustentabilidade e responsabilidade social.
  Com os objetivos de adequar as empresas às exigências da nova lei e, 

  Você e sua empresa estão cientes das mudanças trazidas pela 14.457/22 
que instituiu o Programa Emprega + Mulheres? Queremos chamar a sua 
atenção para as medidas previstas no art. 1º., VI e art. 23 que tratam da 
prevenção e combate ao assédio sexual e a outras formas de violência no 
âmbito do trabalho.

A lei determina que as empresas que possuem CIPA (Comissão 
Interna de Prevenção de Acidentes e Assédio) adotem as seguintes 
medidas:

1) incluir regras de conduta a respeito do assédio sexual e de 
outras formas de violência nas normas internas da empresa, com ampla 
divulgação do seu conteúdo a todos os empregados;
2) fixar procedimentos para recebimento e acompanhamento 
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Filial: Av. Getúlio Vargas, 100 - Centro Matriz: R. Zizinha Camelo, 2 - Centro
Ofertas do dia 01/08 a 15/08/2023

38 ANOS 
DE COMPROMISSO COM 

NOSSOS CLIENTES

Aqui o seu dinheiro vale mais!
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FUNDÃO: CORTE BRITÂNICA DISPONIBILIZA 3 MESES 
PARA MINERADORA VALE APRESENTAR DEFESA

Empresa deverá se manifestar até o dia 10 de novembro.

jurisdição para avaliar o caso. Do lado de fora do 
tribunal, uma comitiva de atingidos realizou um 
protesto.
Em nota, o escritório Pogust Goodhead 
considerou positiva a decisão divulgada na 
última segunda-feira (07/08), e manifestou 
expectativa de que, com a inclusão da Vale no 
processo, as mineradoras proponham um acordo. 
O texto traz ainda uma manifestação do 
advogado Tom Goodhead, sócio administrador 
do escritório. "Já é hora de a BHP e a Vale 
finalmente chegarem a uma resolução efetiva e 
fazerem a coisa certa para as vítimas, que 
tiveram seu sofrimento prolongado por mais de 
oito anos".
  Por sua vez, a BHP Billiton divulgou 
c o m u n i c a d o  r e a fi r m a n d o  q u e  r e f u t a 
integralmente os pedidos formulados na ação 
ajuizada no Reino Unido. A mineradora anglo-
australiana também disse esperar que as cortes 
britânicas acolham seu argumento e concordem 
que a Vale deve contribuir com no mínimo 50% 
de qualquer valor a ser pago aos atingidos.

Julgamento em 2024

  A ação no Reino Unido chegou a ser suspensa na 

etapa inicial, quando ainda se discutia se o caso 
poderia ser analisado no país. Sem entrar no 
mérito da questão, o juiz inglês Mark Turner 
considerou em 2020 que havia abuso, entre 
outras coisas, porque poderia haver sentenças 
inconciliáveis com julgamentos simultâneos no 
Brasil e no Reino Unido.
  Para o magistrado, não havia evidências 
suficientes de que a Justiça brasileira fosse 
incapaz de assegurar a justa reparação. No 
entanto, em julho de 2022, a Corte de Apelação 
aceitou recurso dos atingidos e determinou que o 
mérito do processo deveria ser analisado. As 
audiências que avaliarão se as mineradoras têm 
responsabilidades pela tragédia estão marcadas 
para outubro de 2024.
  No Brasil, as ações reparatórias são 
administradas pela Fundação Renova, entidade 
criada em 2016 conforme acordo firmado entre 
as três mineradoras, a União e os governos de 
Minas Gerais e do Espírito Santo. Cabe a ela a 
gestão de mais de 40 programas. Mas, passados 
quase oito anos, sua atuação é alvo de diversos 
questionamentos judiciais por parte dos atingidos 
e do Poder Público. Há discussões envolvendo 
desde a demora para conclusão das obras de 
reconstrução dos distritos arrasados na tragédia 
até os valores indenizatórios.
  O Ministério Público de Minas Gerais (MPMG) 
chegou a pedir a extinção da Fundação Renova 
por considerar que ela não tem a devida 
autonomia frente às três mineradoras. Também já 
questionou os números divulgados pela entidade, 
defendendo uditoria. Uma tentativa de 
repactuação do processo reparatório, capaz de 
apontar uma solução para mais de 85 mil 
processos sobre a tragédia, está em andamento 
desde o ano passado.
   A BHP Billiton afirma que mais de 200 mil 
atingidos que integram o processo que tramita no 
Reino Unido já receberam pagamentos no Brasil. 
De acordo com a mineradora, os programas de 
indenizações individuais da Fundação Renova já 
contemplaram mais de 423 mil pessoas. Ao todo, 
teriam sido destinados R$ 14,3 bilhões. "A BHP 
Brasil continua trabalhando em estreita 
colaboração com a Samarco e a Vale para 
apoiar  os  programas de  reparação e 
compensação implementados pela Fundação 
Renova sob a supervisão dos tribunais 
brasileiros", diz a mineradora.

ao processo que tramita desde 2018 na Justiça do 
Reino Unido. Ele foi movido por milhares de 
atingidos representados pelo escritório Pogust 
Goodhead. Também integram o processo 
municípios, empresas e instituições religiosas 
que alegam ter sido impactados na tragédia.
  Em março, 500 mil novos autores aderiram ao 
processo. Dessa forma, agora são mais de 700 
mil pessoas e entidades representadas pelo 
escritório Pogust Goodhead. A defesa dos 
atingidos sustenta que o Brasil não tem sido 
capaz de assegurar uma justa reparação.
  Inicialmente, a BHP Billiton alegou haver uma 
duplicação de julgamentos e defendeu que a 
reparação dos danos deveria se dar unicamente 
sob a supervisão dos tribunais brasileiros. Após a 
Justiça do Reino Unido aceitar analisar o mérito 
do caso, a mineradora anglo-australiana passou a 
defender a inclusão da Vale no processo. Ela 
sustenta que, em caso de condenação na Justiça 
do Reino Unido, as duas mineradoras devem 
dividir os custos.
A partir do pedido da BHP Billiton, a Vale 
precisou se manifestar em audiências ocorridas 
no mês passado. Os advogados das partes 
puderam apresentar suas considerações. A Vale 
defendeu que a Justiça do Reino Unido não tinha 

   A Justiça do Reino Unido deu prazo de três 
meses para que a Vale apresente defesa no 
processo em que atingidos pela tragédia ocorrida 
em Mariana (MG) cobram indenizações da 
mineradora anglo-australiana BHP Billiton. Ela 
deverá se manifestar até as 16h do dia 10 de 
novembro. A decisão foi publicada nesta 
segunda-feira (07/08). Argumentos apresentados 
pela Vale, contestando a competência das cortes 
britânicas para julgar o caso, foram rejeitados.
Em comunicado ao mercado, a mineradora 
afirmou que "seus consultores jurídicos 
considerarão cuidadosamente os elementos da 
decisão e apresentarão as medidas cabíveis no 
processo". A Vale também disse manter seu 
compromisso com a reparação dos danos, nos 
termos dos acordos firmados no Brasil.
  A tragédia ocorreu em novembro de 2015, 
quando uma barragem localizada na cidade 
mineira se rompeu. A estrutura pertencia à 
mineradora Samarco, que tem a Vale e a BHP 
Billiton como acionistas. No episódio, a 
avalanche de rejeitos escoou pela Bacia do Rio 
Doce, impactando dezenas de municípios 
mineiros e capixabas. Dezenove pessoas 
morreram.
Com sede em Londres, a BHP Billiton responde 
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Biodiversidade na Fundação Renova, 
Juliana Lima, o objetivo é contribuir para 
o aumento do conhecimento sobre 
determinadas espécies que estão na bacia 
e  mitigar  o  déficit  histórico de 
informações. “Para que possamos 
proporcionar a conservação de alguma 
espécie ou do seu ambiente, é preciso, 
primeiramente,  conhecer  essas 
populações e seus habitats”, ressalta.  
As propostas para o segundo edital de 
2023 deverão ser submetidas até as 18h 
do  d ia  14  de  agos to  pe lo  s i te 
www.chamadas.funbio.org.br/projeto-
biodiversidade-rio-doce-aquática.  
Sobre a Fundação Renova  
  A Fundação Renova é uma entidade de 
direito privado, sem fins lucrativos, 

constituída com o exclusivo propósito de 
gerir e executar os programas e ações de 
reparação e compensação dos danos 
causados pelo rompimento da barragem 
de Fundão.
  A Fundação foi instituída por meio de 
u m  Te r m o  d e  Tr a n s a ç ã o  e  d e 
Ajustamento de Conduta (TTAC), 
assinado entre Samarco, suas acionistas 
Vale e BHP, os governos federal e dos 
estados de Minas Gerais e do Espírito 
Santo, além de uma série de autarquias, 
fundações e institutos (como Ibama, 
Instituto Chico Mendes, Agência 
Nacional de Águas, Instituto Estadual de 
Florestas, Funai, Secretarias de Meio 
Ambiente, dentre outros), em março de 
2016.  

  As ações de reparação e compensação 
d e s e n v o l v i d a s  c o m  f o c o  n a 
biodiversidade terrestre e aquática 
avançam na bacia do rio Doce. Entre elas 
está a parceria da Fundação Renova com 
o Fundo Brasileiro para a Biodiversidade 
(Funbio) para a publicação de cinco 
editais. O investimento total previsto é de 
R$ 29,1 milhões em instituições de 
pesquisa sem fins lucrativos atuantes em 
Minas Gerais e no Espírito Santo. O 
objetivo é fomentar o conhecimento 
científico e fortalecer estratégias de 
conservação sobre a fauna e a flora da 
bacia do rio Doce.  
  Serão três chamadas públicas em 2023 e 
duas em 2024. O primeiro edital teve as 
inscrições encerradas em julho e as 
propostas já estão em análise, com 
investimento previsto de R$ 9 milhões. 
Esse edital é direcionado a pelo menos 
10 iniciativas voltadas à biodiversidade 
terrestre.  
  O segundo edital de 2023 está com as 
inscrições abertas até o dia 14 de agosto e 
prevê R$ 2,5 milhões para subsidiar 
projetos de pesquisa científica voltados 
para a biodiversidade aquática. A terceira 
chamada, que será lançada no segundo 
semestre, aportará R$ 3,6 milhões em 
projetos já existentes de conservação ex-
situ (das espécies fora do ambiente 
natural). Em 2024, os dois editais estão 
previstos para o primeiro semestre e 
somarão R$ 14 milhões. 
De acordo com a coordenadora de 

INSCRIÇÕES ABERTAS PARA PROJETOS DE PESQUISA DA 
BIODIVERSIDADE NO RIO DOCE  

Editais realizados em parceria com o Funbio destinarão R$ 29,1 milhões para instituições sem fins lucrativos em MG e ES.
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FELIZ DIA DOS PAIS
Vereador José Antunes Vieira emite mensagem para os 

pais do município de Mariana.

“Ele é forte, é protetor, é o provedor, é amado 
pela criança, é incompreendido pelo adolescente, 
é careta para o jovem, é nosso amigo quando nos 
tornamos adultos, é o socorro quando nos 
tornamos pais. O nosso pai é aquele que nos 
ensinou tudo, o nosso maior exemplo.”
Feliz Dia dos Pais!
São votos do vereador Zezinho Salete e família.

MARIANA SEDIA O PRIMEIRO FÓRUM DO CENTRO DE 
REFERÊNCIA DA INFÂNCIA E ADOLESCÊNCIA 
Encontro acontece nesta quinta e sexta, dias 10 e 11 de agosto.

13h às 17h: Curso de formação, com Dr. Célio Vanderlei 
Moraes 
- Assistência Social ontem e hoje: do assistencialismo à 
proteção social; 
- Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos: 
atribuição e os eixos metodológicos.
Público: Educadores sociais, instituições componentes do 
Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente 
- CMDCA (Alferes, Casa Lar Estrela, APAE, Osquindô), 
funcionários da SEDESC, representantes da sociedade civil.
Local: Auditório do CRIA 
13h30 - 14h30: Palestra 
- “Dependência da tecnologia: nossas crianças e adolescentes 
sabem utilizar a internet com segurança? As experiências 
possíveis entre o uso criativo e o uso abusivo" | Palestrante: Dr. 
René Dentz.
Público: Adolescentes usuários do CRIA, adolescentes da rede 
municipal de Educação de Mariana.
Local: Cineteatro Municipal
18h30: Coffee Break 
19h: Apresentação artística: Ballet. Professora Cleusa e 
usuários do CRIA. 
19h30: Palestra
- "Os desafios de educar crianças e adolescentes no mundo 
atual" | Palestrante: Dra. Maria Teresa Maldonado
Público: Pais/responsáveis dos usuários do CRIA, Educadores 

Sociais, instituições componentes do Conselho Municipal dos 
Direitos da Criança e do Adolescente - CMDCA, Alferes, 
Casa Lar Estrela, APAE, Osquindô, Comunidade da Figueira, 
funcionários da SEDESC, representantes da sociedade civil.

11 de Agosto (sexta-feira) 
Local: Cineteatro Municipal 
08h: Coffee break 
08h30: Continuação do curso de formação 
- "O desenvolvimento dos percursos nos territórios como 
ponto de integração das oficinas pedagógicas" | Palestrante: 
Célio Vanderlei Moraes
13h às 17h: Continuação do curso de formação.
- "Exercícios de construção de percursos integrados” | 
Palestrante: Célio Vanderlei Moraes.
Público: Educadores sociais, instituições componentes do 
Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente 
- CMDCA, Alferes, Casa Lar Estrela, APAE, Osquindô, 
Comunidade da Figueira, funcionários da SEDESC, 
representantes da sociedade civil.
Local: CRIA 
13h: Dia do estudante: Café com música na quadra do CRIA. 
14h: Roda de conversa: Dialogando sobre a ansiedade na 
adolescência | Palestrante: Psicóloga Adelina Barbosa Nunes 
Público: Adolescentes usuários do CRIA e adolescentes da 
rede municipal de Mariana.

PROGRAMAÇÃO COMPLETA: 
10 de agosto (quinta-feira)
Local: Cineteatro Municipal
08h30: Coffee break 
09h: Abertura dos trabalhos 
09h10: Fala das autoridades 
09h20: Apresentação artística: Dança professor Jonas e 
usuários 
09h30: Mesa redonda | Mediadora: Lídia Mara Coelho 
- Infância e adolescência, cuidado, proteção e inclusão: por 
uma sociedade que prioriza as mudanças em proteção e as 
ações inclusivas. 
- A Proteção Integral à infância e adolescência: concepção e 
implicações para a atuação integrada | Palestrante: Dr. Célio 
Vanderlei Moraes 
- Sistema de garantia dos direitos da criança e do adolescente 
| Palestrante: Dr. Antônio Carlos de Oliveira 
- Centro de Referência da Infância e Adolescência (CRIA) - 
Mariana: Crescer com proteção: Ações e desafios 
municipais em relação às crianças e adolescentes. 
Ministrante: Cristóvão José Gonzaga da Silva
Público: Educadores sociais, instituições componentes do 
Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do 
Adolescente - CMDCA, Alferes, Casa Lar Estrela, APAE, 
Osquindô, Comunidade da Figueira, funcionários da 
SEDESC, representantes da sociedade civil. 
11h15: Apresentação artística - Casa Lar Estrela

  Nos dias 10 e 11 de agosto, a Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Desenvolvimento Social e Cidadania, 
irá realizar o I Fórum do Centro de Referência da Infância e 
Adolescência de Mariana, no Cineteatro Municipal e 
também no Auditório do CRIA. O tema desta primeira 
edição será sobre: “Infância e adolescência: proteção, 
inclusão e fortalecimento de vínculos. Um debate 
necessário”. Em alusão ao Dia Internacional da Juventude, 
celebrado em 12 de agosto, o evento é mais uma maneira de 
promover meios para o desenvolvimento pessoal e 
cognitivo, além do cuidado com as crianças e jovens em 
nosso município. 
  A programação conta com o curso de formação ministrado 
pelo Dr. Célio Vanderlei Moraes, seguindo os temas: 
“Assistência Social ontem e hoje: do assistencialismo à 
proteção social; Serviço de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos: atribuição e os eixos metodológicos”. Além de 
palestras para abordar sobre a infância e adolescência, a ação 
contará com apresentações culturais e uma palestra para os 
pais e responsáveis pelos usuários do CRIA. O público 
contemplado será composto pelos funcionários da Secretaria 
de Desenvolvimento Social e Cidadania, instituições 
inscritas no Conselho Municipal dos Direitos da Criança e 
do Adolescente (CMDCA), Alferes, Casa Lar Estrela, 
APAE, Osquindô, Comunidade da Figueira e demais 
instituições de garantias de direitos à criança e adolescente. 
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CCJ AVALIZA PROJETO SOBRE ICMS DA EDUCAÇÃO
Proposição atualiza Lei do ICMS Solidário, aumentando a importância da educação na distribuição de recursos aos municípios.

Novo texto detalha distribuição dos recursos 
da educação
  O relator da matéria na CCJ, deputado Arnaldo 
Silva (União), que preside a comissão, 
apresentou o substitutivo nº 1 para retirar essas 
alterações não relacionadas à educação, que não 
são obrigatórias e, no seu entender, podem 
causar desequilíbrio na distribuição dos 
recursos.
  O novo texto também detalha como será a 
distribuição dos 10% do critério educação, 
referenciada no Índice de  Educação do 
município, observada a seguinte proporção:
Parcela de 50% do total para os municípios com 
base no Índice de Desempenho Escolar e de 
Participação, apurado conforme os resultados 

das avaliações externas de desempenho dos 
estudantes do 2º e do 5º ano do ensino 
fundamental promovidas pelo Estado, e nas 
taxas de participação nessas avaliações, 
considerado o nível socioeconômico dos 
estudantes;
  Parcela de 20% do total para os municípios 
com base Índice de Rendimento Escolar, 
apurado pelas taxas de aprovação, de abandono 
e de adequação idade-série dos estudantes;
Parcela de 15% do total para os municípios com 
base no Índice de Atendimento Educacional, 
apurado conforme a taxa de atendimento 
educacional nos níveis e modalidades de ensino 
de responsabilidade do município, e no 
percentual de oferta de educação em tempo 
integral;
   Parcela de 15% do total para os municípios 
com base no Índice de Gestão Escolar, apurado 
conforme os dados do censo escolar e 
indicadores pertinentes que considerem a 
infraestrutura escolar,  os recursos de 
acessibilidade, a formação dos profissionais de 
educação e a efetividade da gestão democrática 
das escolas.
 Por fim, o substitutivo modifica a cláusula de 
vigência da futura lei, de modo a prever que ela 
entrará em vigor na data de sua publicação, 
produzindo efeitos a partir de 1º de janeiro do 
ano subsequente, para fins de distribuição dos 
recursos.
Originalmente, o projeto previa o prazo de um 
ano para a revisão das metodologias de cálculos 
e de distribuição desses recursos.
  O PL 3.903/22 segue agora para análise das 
Comissões de Educação, Ciência e Tecnologia e 
de Fiscalização Financeira e Orçamentária, 
antes de ser votado em 1º turno no Plenário. Foi 
anexado à proposição o PL 4.100/22, da 
deputada Beatriz Cerqueira (PT),  por 
semelhança de objeto.

aprendizagem e de aumento da equidade, 
considerado o nível socioeconômico dos 
educandos.
  Nesse sentido, a CCJ avalizou no último mês 
de maio proposta de emenda à Constituição 
(PEC), que também tem o deputado Zé 
Guilherme como primeiro signatário, para 
atualizar a Constituição Estadual à versão 
vigente da Constituição Federal.
O PL 3.903/22, por sua vez, em cumprimento à 
emenda federal, eleva para 10% o critério 
“educação” na Lei do ICMS Solidário, além de 
propor o aumento dos percentuais destinados 
a o s  c r i t é r i o s  “ m u n i c í p i o s - s e d e  d e 
estabelecimentos penitenciários”, “esportes”, 
“turismo” e “mínimo per capita”.

  Do total do ICMS arrecadado pelo Estado, 
25% pertencem aos municípios. A Emenda à 
Constituição Federal 108, de 2020, alterou a 
forma de distribuição desse montante, 
determinando que 65% (e não mais 75%) dos 
recursos sejam distribuídos na proporção do 
valor adicionado nas operações relativas à 
circulação de mercadorias e nas prestações de 
serviços realizadas em seus territórios, o 
chamado Valor Adicionado Fiscal (VAF).
  Os 35% restantes (e não mais 25%) devem ser 
distribuídos de acordo com o que dispuser lei 
estadual (no caso de Minas Gerais, a Lei 
18.030), observada, obrigatoriamente, a 
distribuição de, no mínimo, 10% com base em 
indicadores de melhoria nos resultados de 
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OPORTUNIDADE: PLATAFORMA RECOLOCA RIO DOCE TEM 481 
VAGAS DE EMPREGO PARA MARIANA E OUTROS MUNICÍPIOS  

Além de Mariana, também há oportunidades para Acaiaca, Barra Longa, Belo Horizonte, Ponte Nova e Rio Doce.

  O cadastramento do currículo não garante a 
contratação, mas é requisito para concorrer às vagas. 
Com o uso da plataforma, os currículos impressos não 
serão mais considerados nos processos seletivos de 
fornecedores e parceiros da Fundação Renova.  Os 
documentos digitais, unificados na plataforma, 
possibilitam um maior alcance e acesso às vagas, já 
que as necessidades das empresas são mapeadas e os 
candidatos são direcionados de acordo com as 
demandas de cada empreendimento.  

  Capacitações em mão de obra  
O Recoloca Rio Doce também oferece capacitações 
para o mercado de trabalho, como treinamentos e 
videoaulas sobre elaboração de currículos, o que 
possibilita o aprimoramento das habilidades dos 
profissionais  das  regiões impactadas pelo 
rompimento da barragem de Fundão. A iniciativa 
amplia as possibilidades de os profissionais atingidos 
retornarem ao mercado de trabalho no município.

  Estão abertas 481 oportunidades de emprego nos 
municípios de Mariana, Acaiaca, Barra Longa, Belo 
Horizonte, Ponte Nova e Rio Doce. A maioria das 
vagas é para atuação nas ações de reparação e 
compensação executadas pela Fundação Renova, na 
área de construção civil.  
  As vagas de trabalho são para as empresas 
contratadas pela Fundação Renova. Dentre elas estão 
aquelas que atuam nas obras dos reassentamentos 
coletivos de Bento Rodrigues e Paracatu de Baixo e na 
modalidade de reassentamento familiar, em Mariana. 
As vagas e os requisitos podem ser conferidos na 
plataforma Recoloca Rio Doce e no site do Sine 
Mariana.  
  Os profissionais interessados devem cadastrar seus 
currículos na plataforma Recoloca Rio Doce. A 
ferramenta on-line e gratuita, desenvolvida pela 
Fundação Renova em parceria com a Kienbaum 
Consultoria, conecta candidatos dessas localidades às 
empresas das regiões que precisam de mão de obra.  

@jornalpanetus

Os comentários do Papa, divulgados pela mídia 
do Vaticano, ocorreram em um podcast no qual 
Francisco ouviu e respondeu a mensagens de 
áudio de jovens, dias antes de um festival da 
juventude católica em Portugal.
Uma das pessoas que enviou mensagem de 
áudio era Giona, uma jovem italiana de 20 e 
poucos anos que disse estar “dividida pela 
dicotomia entre a fé (católica) e a identidade 
transgênero”.
Francisco respondeu que “o Senhor sempre 
caminha conosco. Mesmo que sejamos 
pecadores, Ele se aproxima para nos ajudar. O 
Senhor nos ama como somos, este é o amor 
louco de Deus”.
Segundo o Papa, a Igreja Católica ensina que os 
membros da comunidade LGBTQIA+ devem 
ser tratados com respeito, compaixão e 
sensibilidade, e seus direitos humanos devem 
ser respeitados.

  O papa Francisco afirmou, na última segunda-
feira (07/08), que a Igreja “está aberta” à 
população LGBTQIA+ e que a instituição 
“deve guiar o caminho espiritual”, mas disse 
que “há regras que regulam a vida católica”. A 
fala do pontífice foi feita durante um 
pronunciamento a jornalistas em um avião.
“A Igreja é aberta a todos, há legislações que 
regulam a vida dentro da Igreja. Quem está 
dentro e segue as regras, isso explicando de 
maneira simplificada, não pode administrar 
sacramentos”, afirmou.
“Isso não significa que [a Igreja] está fechada. 
Cada um encontra Deus a seu modo dentro da 
Igreja. E a Igreja é mãe e guia cada um a seu 
modo”, acrescentou o Papa. “Deus nos ama 
como somos”, diz papa Francisco a mulher 
trans. No final do mês passado, o Papa disse que 
“Deus nos ama como somos”, em resposta a 
uma mulher transexual.

PAPA FRANCISCO: IGREJA 
ESTÁ ABERTA À POPULAÇÃO 
LGBTQIA+, MAS HÁ REGRAS

Fala do pontífice foi feita durante um pronunciamento a jornalistas em um avião.
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VEREADORA SONIA AZZI: UM LEGADO DE LUTA E 
COMPROMISSO NA DEFESA DAS MULHERES EM MEIO AO 

AGOSTO LILÁS
Avanços e Desafios na Busca pela Segurança e Igualdade das Mulheres.

igualdade sejam internalizados desde a 
infância. A educação é a base para a 
construção de uma sociedade mais justa e livre 
de violência", destaca Sonia Azzi.
  A vereadora vai além das palavras, 
apresentando propostas tangíveis que buscam 
promover o empoderamento e a proteção das 
mulheres. Uma dessas iniciativas é a proposta 
para a criação de uma Casa de Passagem, um 
refúgio seguro para vítimas de violência 
doméstica. A casa não é apenas um espaço 
físico, mas um símbolo de apoio e recomeço 
para mulheres em situações de vulnerabilidade.
"Uma Casa de Passagem é mais do que tijolos e 
cimento. É um abraço acolhedor, um lugar onde 
mulheres podem se reconstruir, encontrar apoio 
e força para seguir adiante", ressalta a 
vereadora.

Construindo um Futuro Livre de Violência

  Em um contexto onde as alarmantes 
estatísticas de feminicídio em Minas Gerais 
ecoam a necessidade urgente de mudança, a 
atuação da vereadora Sonia Azzi oferece 
esperança. Ao unir conscientização, educação e 
propostas concretas, ela se firma como uma 
líder que efetivamente contribui para a 
construção de uma sociedade mais justa e 
segura para todas as mulheres.

Disque 180 – Denuncie 
  Para comunicar algum caso de violência 
doméstica ligue para a Central de Atendimento 
à Mulher em Situação de Violência, através do 
180. O telefone é de abrangência nacional. As 
denúncias podem ser feitas de forma gratuita e 
confidencial. A central funciona 24 horas, todos 
os dias da semana, inclusive nos fins de semana 
e feriados. 
Por Geize Dias – Jornalista 

  Em relação ao feminicídio – assassinato de 
mulheres em razão do gênero – segundo a 
Secretaria de Segurança Pública, também 
houve uma crescente nos registros nos últimos 
anos, Minas Gerais figurou como o segundo 
estado com mais casos de feminicídio em 2022, 
evidenciando a urgência de ampliar a prevenção 
e o apoio às vítimas.
No cenário político local, a vereadora Sônia 
Azzi se destaca como defensora incansável dos 
direitos das mulheres. Com uma trajetória 
marcada por compromisso e coragem, ela tem 
liderado ações e iniciativas para promover a 
conscientização e enfrentar a violência de 
gênero. Uma das contribuições da vereadora é a 
autoria da Lei Maria da Penha nas Escolas, uma 
medida pioneira que busca educar jovens desde 
cedo sobre a importância do respeito mútuo e da 
igualdade de gênero.
"É essencial que os valores de respeito e 

  O mês de agosto é dedicado à conscientização 
pelo fim da violência contra a mulher através da 
campanha Agosto Lilás, que busca chamar a 
atenção da sociedade para o tema. A iniciativa 
foi concebida em homenagem à Lei Maria da 
Penha, que em 2023 completa 17 anos de 
existência. Ela foi estabelecida para oferecer 
suporte às mulheres que são vítimas de diversos 
tipos de violência, incluindo a física, sexual, 
psicológica, moral e patrimonial.
  O Observatório da Mulher Contra a Violência, 
vinculado ao Senado Federal, conduz pesquisas 
desde 2005 com mulheres de várias regiões do 
Brasil. Seu relatório mais recente, divulgado em 
2021, revelou um aumento de cerca de 30% no 
número de mulheres que relataram ter 
vivenciado violência física. No âmbito da 
violência psicológica, os índices cresceram em 
165%, enquanto a violência moral registrou um 
incremento de mais de 200%.
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Endereço: Rua Bom Jesus - Nº618 - Mariana / Telefone: 31 9 7231-4604

Mercearia e Açougue Bom Preço Mercearia e Açougue Bom Preço 
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- Atendimento diferenciado

- Preço justo e qualidade

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

Filial: Av. Getúlio Vargas, 100 - Centro Matriz: R. Zizinha Camelo, 2 - Centro

38 ANOS 
DE COMPROMISSO COM 

NOSSOS CLIENTES

Contra filé  Cerveja 
kaiser 
473 ml 

3.39
R$

Refrigerante 
coca cola 2lt 

8,49
R$

34,95 kg
R$

Asa granel 

12,90 kg
R$

14,99 kg
R$

Pernil

MARIANA: VEREADOR EDIRALDO RAMOS EMITE NOTA 
OFICIAL EM RELAÇÃO ARRAIÁ DA CIDADE ALTA

“Respeito a população do bairro Cabanas, respeito os marianenses como um todo”. Afirma vereador

Afinal, fui citado de forma bastante 
agressiva e até mesmo em tons de deboche. 
Porém essa não é a minha política. 
Seguimos de forma inabalável. 
Inclusive, ontem. Concedi uma pequena 
entrevista ao jornal "O Espeto". Nela, 
detalhei mais sobre a tal "polêmica". Fui 
bem transparente e agi de muita boa fé. 
Por Ediraldo Ramos – vereador de Mariana 

empenho aplicada para solucionar essas 
demandas. Vamos continuar defendendo o 
direito dos que mais precisam. Iremos 
sempre estar a favor do povo. 
  Estou nessa missão e no momento que 
condicionei meu nome ao legislativo, foi 
para isto. Não vou atacar, nem colocar 
mandatos alheios a prova. Muito menos citar 
nomes. Só estou prestando esclarecimento. 

  Mas, sobre a suposta "polêmica" que foi 
gerada a respeito de um show, vou 
exemplificar os fatos e elucidar tudo da 
melhor forma. Uma única vez! Nesse 
pequeno texto:
  O bairro Cabanas, há um tempo foi citado 
por um Prefeito de uma cidade "X" em tom 
de  menosprezo,  não  vi,  tamanha 
repercussão, indignação e até mesmo 
entrevista repudiando o mesmo. Pelo 
contrário, muito optaram pelo silêncio. 
Enquanto eu, entrei com uma nota 
repudiando as falas do Chefe do Executivo 
da mesma. 
  Sobre o show; mantenho minha opinião de 
que existem outras prioridades, um evento 
de grande porte nesse momento não seria 
razoável,  considerando as condições 
econômicas da cidade. Mesmo sabendo que 
haja recursos externos. 
Defendo aqui, que não se subtraia nada dos 
cofres públicos, entendendo que existem 
denúncias de falta de vacina para crianças, 
falta de medicamentos, fornecedores e 
prestadores de serviços sem pagamento. 
Entre outros tantos problemas sérios. 
Inclusive, eu não vejo essa energia e 

@jornalpanetus

  O vereador professor João Bosco (PDT), acompanhou 
na última terça-feira (08/08), através de uma visita 
técnica, as obras da Estação de Tratamento de Água 
(ETA), em Furquim. O trabalho segue em pleno vapor e a 
população contará com mais qualidade deste manancial 
tão importante para a continuidade da vida. Uma 
conquista de todos.
 As obras estão ocorrendo em uma parceria entre a 
Fundação Renova e a Prefeitura de Mariana, tudo no 
sentido da ampla cobrança do vereador João Bosco que 
representa o distrito de Furquim com muito empenho e 
dedicação. Vale destacar, que a comunidade de Furquim 
recebeu a presença dos principais órgãos responsáveis 
pela obra no sentido de sanar as dúvidas que partem da 
comunidade, de fato, com a presença do vereador.
“É uma obra aguardada pela comunidade de Furquim 
que clama por qualidade de vida. Estamos há anos 
trabalhando para que a nossa gente tenha nas torneiras 
água de qualidade. Não medirei esforços para que 
juntos possamos buscar o melhor para nossa gente”. 
Pontua João Bosco. 

FISCALIZAÇÃO: VEREADOR JOÃO BOSCO 
REALIZA VISITA TÉCNICA NA ETA DE FURQUIM 

Cobrança para construção da ETA foi uma solicitação do vereador João Bosco. Obra é 
conduzida pela Fundação Renova e Prefeitura de Mariana.
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☎️313557-2937 
Endereço: R. do Catete, 427 - MARIANA - MG

solianedias_instituto

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG

Qualidade Preço Justo

Temos vários 

modelosTemos vários 

modelos

35573733 / 971944913

A Fundação Renova, torna público que obteve da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e  
Desenvolvimento Sustentável de Mariana/MG (SEMMADS), por meio do Processo Administrativo nº  
14870/2022, Licença Ambiental Simplificada -LAS nº 21/2023, para a atividade de Movimentação de 
Solo para as Obras de Infraestrutura em Estrada Vicinal- Volume 40.454,06 m³, localizada na Zona 
Rural de Paracatu de Baixo- Monsenhor Horta- Mariana-MG.

A Fundação Renova, torna público que obteve da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e  
Desenvolvimento Sustentável de Mariana/MG (SEMMADS), por meio do Processo Administrativo nº  
16236/2023, Licença Ambiental Simplificada -LAS nº 19/2023, para a atividade de movimentação de 
terra (Volume: 8.868.19m³;área:5.293,79m²), localizada na Zona Rural de Paracatu de Baixo- 
Monsenhor Horta- Mariana-MG.

@jornalpanetus

Como acessar o CRLV
  Para quem já realizou os pagamentos dos tributos 
e não possui outras pendências, a impressão do 
CRLV pode ser feita diretamente no site 
www.transito.mg.gov, na aba “veículos”, clicando 
em “documentos de veículos”.
  Para acessar o documento, basta informar a 
placa, o número do Certificado de Registro do 
Veículo (CRV), o Renavam e, por fim, o CPF ou 
CNPJ. A impressão deve ser de boa qualidade, em 
papel sulfite branco e no formato A4, com tinta 
preta, em página única, possibilitando a leitura do 
QR-Code.
  O documento pode ser impresso a qualquer 
momento e quantas vezes forem necessárias. O 
serviço também está disponível no aplicativo do 
Governo de Minas, MG App, no portal de serviços 
da Secretaria Nacional de Trânsito (Senatran) ou 
no aplicativo Carteira Digital de Trânsito (CDT).
 

CET-MG

  As atividades e competências relacionadas aos 
serviços estaduais de trânsito foram transferidas 
para a Seplag-MG, a partir da sanção da Lei nº 
24.313/23, pelo governador Romeu Zema, em 
abril deste ano. No dia (20/06) o decreto 
48.636/23, publicado no Diário Oficial, 
estabeleceu a organização e as atribuições da CET-
MG, criada pela lei e vinculada à Seplag-MG.
  Conforme o decreto, a coordenadoria é o órgão 
executivo de trânsito do Estado, integrante do 
Sistema Nacional de Trânsito, responsável por 
registro  e  licenciamento  de  veículos, 
planejamento,  direção,  normatização, 
coordenação, controle, fiscalização, supervisão e 
execução das demais atividades e dos demais 
serviços relativos ao trânsito e à formação de 
condutores.

mesmo tempo, regularizar os veículos que estão 
registrados em Minas Gerais", reforça Vilas Boas.
 
Atendimento virtual
  Para realizar o serviço, basta acessar o site 
www.transito.mg.gov.br, clicar na opção 
"Consultar Motivo: Veículo Não Licenciado" e 
preencher o formulário eletrônico com as 
informações do veículo. Logo em seguida, o 
sistema informará todas as eventuais pendências 
para a emissão do licenciamento.
Caso as dúvidas sobre o CRLV permanecerem, o 
proprietário de veículo poderá realizar uma ligação 
de vídeo para   falar com um atendente, que vai 
auxiliar sobre os procedimentos necessários para a 
regularização do veículo, além de ajudar na 
emissão de guias de pagamento. O atendimento 
virtual funciona de segunda a sexta-feira, das 8h30 
às 16h.
Para ter acesso ao CRLV 2023, o Imposto de 
Propriedade de Veículo Automotor (IPVA), o 
seguro obrigatório, a Taxa de Renovação do 
Licenciamento Anual do Veículo (TRLAV) e 
eventuais multas devem estar quitados. O veículo 
também não pode ter restrições judiciais ou 
administrativas que impeçam a emissão do 
documento.
 

  Com o objetivo de facilitar o acesso dos cidadãos 
aos serviços de trânsito, a Secretaria de Estado de 
Planejamento e Gestão (Seplag-MG) está 
realizando um mutirão virtual de atendimento para 
regularização do Certificado de Registro e 
Licenciamento de Veículo (CRLV) 2023. A 
iniciativa é promovida pela Coordenadoria 
Estadual de Gestão de Trânsito (CET-MG), 
vinculada à pasta, e ficará disponível até o fim de 
agosto.
  As datas para início da exigência do CRLV 2023 
foram anunciadas pelo Governo de Minas em 
julho. Os prazos foram definidos de acordo com o 
número final das placas de identificação. Os 
veículos com finais de placas 1, 2 e 3 têm prazo 
para licenciamento até (31/08); já os veículos com 
placas finais 4,5 e 6 devem renovar o documento 
até (30/09); e o prazo para os automotores com 
placas finais 7,8, 9 e 0 é o dia (31/10).
  O chefe de trânsito da CET-MG, Lucas Vilas 
Boas, explica que, com o atendimento on-line, os 
cidadãos têm a oportunidade de identificar 
pendências e obter soluções de forma rápida, 
segura e sem a necessidade de deslocamento até 
um ponto presencial de atendimento.
"Essa iniciativa demonstra o compromisso do 
Estado em oferecer soluções inovadoras e 
acessíveis, visando facilitar a vida do cidadão e, ao 

GESTÃO: MINAS PROMOVE MUTIRÃO PARA REGULARIZAÇÃO
DO LICENCIAMENTO DE VEÍCULOS

Prazos para exigência do CRLV 2023 foram anunciados em julho e variam conforme o número final da placa.
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 Endereço: Rua Direita, 105 - Centro - Mariana/MG

Telefone: (31) 35572518 / WhatsApp: (31)982330881

Venha conferir os mais lindos 
looks da cidade!

Venha conferir os mais lindos 
looks da cidade!

*MODA MASCULINA
*FEMININA 
*PLUS SIZE

Já deu uma passadinha na nossa loja? 
Corre lá e surpreenda-se ! 

Muitas novidades e preços incríveis.

Endereço: Rua Josafá Macedo - 74 - centro / Telefone: (31)9 8454-4167 

@storearmodas

@jornalpanetus

Sul e do Sudeste."
Na Câmara, a maioria dos deputados vem do Sul e 
do Sudeste, mas no Senado, que é onde a Reforma 

Tributária está neste momento, isso se inverte: a 
maioria dos senadores vem do norte do nordeste.
"É nesse ponto que a gente vai ter muito 
provavelmente uma inversão de forças. Esse texto 
chega no senado já com cara feia dos senadores, 
os senadores não gostam desse poder que foi dado 
para o Sul e para o Sudeste."
"Os estados do Norte e do Nordeste vão estar em 
maioria no Senado por uma questão simples: cada 
senador tem o mesmo peso igualmente no Senado e 
os estados do Norte e do Nordeste são maioria na 
Federação, então eles vão ter a maioria durante os 
votos tanto nas comissões quanto no plenário. E a 
gente lembra que o relator da Reforma Tributária 
no Senado é o senador Eduardo Braga que é do 
Amazonas, do Norte."
Após a repercussão negativa, Zema disse que sua 
declaração ao jornal "O Estado de S. Paulo" foi 
tirada de contexto.

decisão de um Conselho que vai redistribuir todo o 
dinheiro arrecadado com o imposto na mão dos 
estados mais populosos, ou seja, dos estados do 

  A ideia de uma aliança entre estados do Sul e do 
Sudeste para buscar "protagonismo econômico e 
político" em relação ao resto do país, como 
sugerido por Romeu Zema, pode respingar nos 
interesses dele mesmo e de outros governadores do 
Sul e do Sudeste.
  A declaração do governador de Minas Gerais 
pode causar atrito, também, na discussão sobre a 
Reforma Tributária e o Conselho Federativo 
previsto no projeto.
"O Conselho Federativo vai ser uma espécie de 
órgão que vai reunir ali governadores e também 
prefeitos. E esse Conselho vai ser centralizador da 
arrecadação do novo imposto que vai surgir com a 
Reforma Tributária, chamado IBS, um posto sobre 
o bens e serviços. A arrecadação, então, precisará 
ser organizada e reunida por meio desse 
Conselho", explica Victoria.
"Então, veja bem, eles colocaram todo o poder de 

POR QUE DECLARAÇÃO DE ZEMA PODE SER 'TIRO NO PÉ' 
DELE E DE GOVERNADORES DO SUL E DO SUDESTE

Governador de Minas Gerais sugeriu buscar 'protagonismo econômico e político' em relação ao resto do país. Após a repercussão negativa, Zema disse 
sua declaração ao jornal 'O Estado de S. Paulo' foi tirada de contexto.

@jornalpanetus

possível, que é muito importante para 
aquela comunidade”, disse o secretário.
  O Jubileu de Nossa Senhora da 
Conceição da Lapa, em Antônio Pereira, 
marca um momento de fervor, devoção e 
união entre moradores e turistas. Uma 
tradição enraizada na história da região e 

representa um momento de fé, devoção e 
confraternização. Peregrinos participam 
várias atividades, missas e novenas em 
homenagem à Santa. Veja a programação 
c o m p l e t a  d o  e v e n t o  n o  l i n k : 
https://ouropreto.mg.gov.br/turismo/even
to/454. 

  As celebrações tiveram início no dia 1ª de 
agosto e vão até o dia 15, o dia da padroeira. 
Durante 15 dias, a comunidade agradece à 
santa e comemora por todos os anos de 
proteção e bênçãos. O evento é organizado 
pela Paróquia Sagrado Coração de Jesus, com 
o apoio da Prefeitura Municipal de Ouro 
Preto.
  Durante o período de festividades, além das 
manifestações religiosas, o evento também 
conta com barracas de comidas típicas, feiras 
de artesanato, shows e outras atrações 
culturais, atraindo inúmeros devotos para o 
local e movimentam a economia local.
  O secretário de Cultura e Turismo de Ouro 
Preto, Flávio Malta, falou sobre a importância 
da festa enquanto patrimônio imaterial. “Dia 
15 de agosto celebramos o dia de Nossa 
Senhora da Lapa, no distrito de Antônio 
Pereira. É uma grande celebração de fé e 
determinação. A festa é patrimônio vivo da 
história e da tradição cultural de Ouro Preto. 
Fazemos questão de privilegiar e participar 
da organização do evento com o apoio 

RELIGIÃO: 23ª EDIÇÃO DO JUBILEU DE NOSSA SENHORA 
DA CONCEIÇÃO DA LAPA EM ANTÔNIO PEREIRA

Antônio Pereira está em festa com o Jubileu de Nossa Senhora da Conceição da Lapa, a festa está na sua 23ª edição.
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REVISÃO DA VIDA TODA: O QUE AINDA ESTÁ EM JOGO?, 
POR FÁBIO SOUZA

A “Revisão da Vida Toda” está relacionada a uma mudança dos critérios de cálculo dos benefícios, ocorrida em 1999.

O INSS, entretanto, alega haver algumas 
omissões no julgado e, por isso, ingressou 
com embargos de declaração, requerendo a 
manifestação da Corte.
 A primeira omissão alegada trata de um vício 
formal na decisão do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ), que antecedeu a análise do STF. 
De acordo com o INSS, a decisão do STJ, por 
envolver análise de constitucionalidade, 
deveria ser julgada pelo Plenário e não por 
uma Turma. Por isso, a autarquia defende que 
o processo volte ao STJ e o julgamento seja 
reiniciado naquele Tribunal.

benefício inferior ao que seria obtido pela 
aplicação da regra geral. Nessas situações, 
ocorre o pedido de revisão para que o cálculo 
considere as remunerações de toda a vida da 
pessoa.
 O STF acolheu o argumento dos segurados e, 
no julgamento de dezembro do ano passado, 
fixou a seguinte tese: “o segurado que 
implementou as condições para o benefício 
previdenciário após a vigência da Lei 9.876, 
de 26.11.1999, e antes da vigência das novas 
regras constitucionais, introduzidas pela EC 
103/2019, tem o direito de optar pela regra 
definitiva, caso está lhe seja mais favorável”.

  Nos últimas dias, milhares de segurados 
foram notificados do indeferimento dos 
pedidos administrativos de “Revisão da Vida 
Toda”, uma vez que ainda não houve a 
conclusão do julgamento da matéria pelo 
Supremo Tribunal Federal (STF). A discussão 
j u d i c i a l  o c o r r e  e m  u m  R e c u r s o 
Extraordinário, com repercussão geral (tema 
1102), julgado em dezembro de 2022. 
Entretanto, o Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) interpôs embargos de 
declaração alegando algumas omissões na 
decisão, o que levou o ministro Alexandre de 
Moraes, no final de julho, a determinar a 
suspensão de todos os processos que tratam 
do tema até o julgamento dos embargos, 
previsto para ocorrer, em plenário virtual, no 
período de 11 a 21 de agosto.
 Mas, afinal, quais são as omissões alegadas 
pelo INSS? A “Revisão da Vida Toda” está 
relacionada a uma mudança dos critérios de 
cálculo dos benefícios, ocorrida em 1999. Até 
aquele momento, o valor das prestações 
previdenciárias era apurado pela média das 36 
últimas remunerações. Com a Reforma da 
Previdência de 1998 e sua regulamentação 
em 1999, o cálculo passou a considerar as 
contribuições de toda a vida contributiva do 
segurado – uma mudança radical. Para 
amenizar os impactos da alteração legislativa 
na situação das pessoas que já eram seguradas 
da previdência à época, foi estabelecida uma 
regra de transição, prevista no art. 3º, da Lei 
9.876/99, criando uma solução intermediária: 
para esses segurados, o benefício seria 
calculado apenas com base nas remunerações 
consideradas a partir de julho de 1994, 
quando entrou em circulação o Real.
 Embora a regra de transição seja benéfica na 
maior parte dos casos, em algumas hipóteses 
a limitação a julho de 1994 pode gerar um 
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!
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SAÚDE: CÂNCER DE COLO DE ÚTERO: 21,4% FAZEM 
RASTREAMENTO FORA DA IDADE

Exame citopatológico (Papanicolau) deve feito entre 25 e 64 anos.

apresentam baixa renda (70,7%), estão no grupo das que se 
definem como não casadas (73,9%) e têm cor negra ou parda 
(62,5%). “Tem toda uma conjuntura aí: quem mais precisa é 
quem menos recebe”, analisou Flávia Corrêa.
As mulheres que realizaram o preventivo há mais de 3 anos 
possuem baixa escolaridade em todas as regiões do Brasil. Os 
destaques são o Norte (62,5%) e o Nordeste (68,8%), cujos 
percentuais superam a média brasileira (60,8%). Já entre as 
mulheres que nunca fizeram preventivo, a baixa escolaridade 
lidera em todo o país, com média de 56,9%, à exceção do 
Centro-Oeste, que mostra distribuição próxima entre as 
mulheres com ensino fundamental completo (48,4%) e ensino 
médio completo (43,3%).
 
Teste molecular
Enquanto não houver mudança de método para o rastreamento 
do câncer de colo de útero no Brasil, a Fundação do Câncer 
orienta que a população feminina brasileira atenda à 
recomendação da OMS e do Ministério da Saúde em relação à 
população-alvo e à periodicidade para realização do 
Papanicolau. Flávia Corrêa disse que esse modelo de 
rastreamento adotado no Brasil não é o mais indicado, porque é 
do tipo oportunístico, ou seja, quando a mulher procura um 
serviço de saúde de forma voluntária para realizar o exame ou 
quando o profissional de saúde oferece o teste ao recebê-la por 
outro motivo. “Por isso, muitas mulheres são rastreadas em 
excesso e outras sequer fizeram o exame”.
Nas últimas recomendações da OMS, publicadas em 2021 e 
voltadas para países de baixa e média renda, é indicado, como 
método preferencial, o teste molecular para detecção do HPV, 
conhecido como teste de DNA-HPV. A consultora médica da 
Fundação do Câncer afirmou que esse teste é muito mais 
sensível e mais objetivo, porque é feito por máquina, enquanto 
o exame citopatológico depende do ser humano.
O epidemiologista Alfredo Scaff, coordenador do estudo, 
comentou que o novo método antecipa em quase dez anos o 
acompanhamento e o tratamento dos casos de câncer. Entre as 
vantagens do teste molecular DNA-HPV, Scaff cita o aumento 
da idade de início de realização do exame para 30 anos, 
estendendo-se até 49 anos, maior periodicidade (de cinco em 
cinco anos), maior detecção de lesões precursoras e câncer em 
estágio inicial e, principalmente, menor custo do tratamento. 
Flávia acrescentou que vários países desenvolvidos já 
mudaram de método para rastreamento do câncer de colo de 
útero, cuja adoção ainda está em estudos pelo Ministério da 
Saúde.
A doutora em saúde pública comentou, por outro lado, que não 
adianta só mudar o método. “Enquanto a gente não garantir 
adesão às recomendações, tem que atualizar as diretrizes e 
divulgá-las nas universidades, para os profissionais de saúde, 
e promover a capacitação das equipes da atenção primária, 
que é quem colhe o material para exame”. Segundo indicou, é 
preciso ter um mecanismo de gestão que só aceite a priorização 
do teste nessas condições de periodicidade e população-alvo 
recomendadas. A realização fora dessas especificidades tem 
que ter uma justificativa. “E tem que ter um sistema que 
comporte tudo isso”.

  O estudo Um Olhar sobre o Diagnóstico do Câncer do Colo do 
Útero no Brasil, feito pela Fundação do Câncer, verificou que 
21,4% das mulheres que fazem o exame citopatológico 
(Papanicolau), usado no Brasil para rastrear o câncer do colo 
do útero, estão fora da faixa etária recomendada pelo 
Ministério da Saúde e pela Organização Mundial da Saúde 
(OMS), que é entre 25 e 64 anos de idade.
O exame deve ser realizado de três em três anos por mulheres 
que já tenham iniciado a atividade sexual, homens trans e 
pessoas não binárias designadas mulher ao nascer. O 
levantamento foi feito com base em dados da Pesquisa 
Nacional de Saúde (PNS), do Ministério da Saúde, divulgada 
no ano passado. O estudo completo pode ser acessado no site.
  A consultora médica da Fundação do Câncer e colaboradora 
do estudo, Flávia Corrêa, explicou que a maioria dessas 
mulheres faz o exame Papanicolau antes dos 25 anos, “o que é 
muito problemático, porque antes dos 25 anos o que a gente 
tem é pico de prevalência de infecção por HPV”. Doutora em 
saúde coletiva da criança e da mulher, a médica esclareceu que 
ao fazer Papanicolau antes dos 25 anos, há grande 
possibilidade de se detectar uma infecção por HPV que, nessa 
faixa de idade, regride espontaneamente, na maioria das vezes. 
“Mas, se for diagnosticado, vai obrigar a uma investigação 
adicional e, se a pessoa conduzir mal o caso, pode até fazer um 
tratamento desnecessário”, advertiu Flávia Corrêa.
  A pesquisa revela que entre as mulheres brasileiras que nunca 
realizaram o rastreamento da doença, 45,7% estão na faixa de 
25 a 34 anos. Esse padrão se repete em todas as regiões do país. 
No Norte e Centro-Oeste, contudo, os índices alcançaram 
51,5% e 52,9%, respectivamente. “Isso está refletido nos 
números de mortalidade, que são muito maiores lá do que 
aqui”. As mulheres que estão em dia com o preventivo (menos 
de 3 anos) encontram-se na faixa de 35 a 49 anos em todo o 
Brasil, com taxa de 43,7%. O índice para as mulheres que 
nunca fizeram o Papanicolau na faixa de 35 a 49 anos atingiu 
29,8%, ficando em 24,5% para a faixa de 20 a 64 anos.
Organização
  Flávia esclareceu que como o rastreamento pelo Papanicolau 
não é uma emergência, o resultado não costuma sair em cinco 
dias ou uma semana. “O que ocorre é que a organização da 
rede pública de saúde não funciona muito bem e o pessoal da 
atenção básica de saúde pede para a mulher retornar em 30 ou 
60 dias”. Muitas vezes, essa mulher retorna nesse prazo e o 
exame não chegou ainda. Uma das causas para isso é que nem 
todas as unidades do Sistema Único de Saúde (SUS) são 
informatizadas. “Isso facilitaria muito o encaminhamento do 
laudo pela internet”.
  Em decorrência disso, muitas mulheres, que já têm 
dificuldade de ir até uma unidade de saúde por questão 
financeira, não conseguem sair do trabalho ou não têm com 
quem deixar os filhos, por exemplo, acabam frustradas e 
insatisfeitas quando vão buscar o resultado e este não está 
pronto. “Isso compromete toda a linha de cuidado daí para a 
frente porque, se tiver uma alteração no preventivo, a mulher 
não buscou o resultado, a unidade de saúde não fez uma busca 
ativa dessa mulher e não adiantou nada ela ter feito o exame. 
Porque ela não fez a confirmação do diagnóstico e um 
eventual tratamento, se fosse o caso”, argumentou a 
consultora médica da Fundação do Câncer.
  De acordo com a pesquisa, apenas 40% das mulheres que 
realizaram o exame pelo SUS receberam o resultado em até 30 
dias. Na rede privada esse percentual supera 90%. Cerca de 
10% das mulheres que realizaram o Papanicolau via SUS nas 
regiões Centro-Oeste, Sudeste e Norte nunca tiveram acesso 
aos resultados dos exames. Na rede privada de todo o país, esse 
número cai para 2%.
 
Fatores
O diretor executivo da Fundação do Câncer, cirurgião 
oncológico Luiz Augusto Maltoni, chamou atenção que a 
baixa escolaridade é uma das características entre as mulheres 
que não estão em dia ou que nunca fizeram o exame. Entre 
essas últimas, além da baixa escolaridade (56,9%), elas 
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REUNIÃO INTERSETORIAL ABORDA PREVENÇÃO À 
GRIPE AVIÁRIA EM MINAS GERAIS

Encontro em formato on-line e presencial com 28 regionais mineiras envolveu 200 profissionais.

a aglomeração de  aves  em eventos 
agropecuários. 
A Semad e vinculadas, de maneira semelhante, 
inst i tuíram  medidas  preventivas. 
“Especificamente na área de Meio Ambiente, 
em articulação com o Instituto Estadual de 
Florestas, algumas ações estão em curso. Os 
animais que estão nos nossos Centros de 
Triagem de Animais Silvestres, os Cetas, 
passam por quarentena durante 14 dias. Além 
disso, as apreensões eletivas estão suspensas”, 
explicou a titular da pasta, Marília Carvalho de 
Melo. 
  O diálogo entre os órgãos e entidades ligados 
ao setor também aumentou no período. “Em 
Minas, estão sendo realizadas reuniões técnicas 
desde o início do ano, com diversos parceiros, 
para a discussão dos temas relacionados e 
sobre como agir em casos de contaminação. 
Foram envolvidos, ao longo dos meses, a 
Secretaria de Estado de Agricultura, a área 
ambiental dos governos federal e estadual, a 
Associação Mineira de Municípios, os 
representantes da avicultura e suas empresas, o 
Ministério Público, entre outros”, comentou o 
superintendente federal do Mapa no estado, 
Everton Augusto Paiva Ferreira.
 
Comitê

  Boa parte das instituições participantes da 
reunião na última segunda-feira (07/08), é 
integrante do Comitê Extraordinário de 
Prevenção e Enfrentamento à Influenza Aviária 
de Alta Patogenicidade, instituído pelo Governo 
de Minas em (15/07).
  Presidido pela Seapa, o grupo funciona como 
um conselho deliberativo, com a competência 
de definir medidas preventivas à chegada do 
vírus H5N1 em Minas Gerais.
  De acordo com o decreto, a prevenção e o 
controle à doença em Minas Gerais devem 
preservar o desenvolvimento econômico e 
social,  observar  a  oportunidade e a 
proporcionalidade das ações de defesa sanitária 
e zoosanitária, estar em conformidade com a 
evolução dos riscos com base em dados 
epidemiológicos, garantir o abastecimento e a 
segurança alimentar, além da sanidade e o bem-
estar animal. São promovidas ainda atividades 
de caráter educativo e informativo. 

segurança pública, órgãos da saúde e do meio 
ambiente, bem como toda a estrutura 
governamental dos municípios nesta parceria 
que estamos construindo”, avaliou Thales.
  O secretário de Estado de Saúde, Fábio 
Baccheretti, também ressaltou a importância do 
trabalho conjunto. “A gente espera conseguir 
criar estratégias coordenadas entre as três 
secretarias, os órgãos de governo e o Ministério 
da Agricultura para garantir o menor risco de 
transmissão, especialmente para humanos, 
embora esse tipo de transmissão seja raro. 
Temos que estar juntos e nivelados para 
enfrentar esse novo desafio”, afirmou. 
  Nunca houve casos de alta patogenicidade 
registrados em território mineiro. Até a segunda-
feira (07/08), o Ministério da Agricultura e 
Pecuária (Mapa) já registrou 77 focos da 
Influenza Aviária de Alta Patogenicidade, por 
meio de investigações laboratoriais com 
resultado positivo. Elas ocorreram nos estados 
da Bahia, Espírito Santo, Rio de Janeiro, São 
Paulo, Santa Catarina, Paraná e Rio Grande do 
Sul. Foram 75 confirmações em aves silvestres 
e duas em aves de subsistência. 
 
Prevenção
  Desde o fim de 2022, quando o Mapa emitiu 
nota de alerta sobre a gripe aviária na América 
Latina, o IMA tem reforçado a vigilância 
sanitária em Minas.
  A partir dos primeiros focos confirmados no 
Brasil, as ações do instituto foram ampliadas 
em três frentes estratégicas: expansão do 
monitoramento de propriedades que recebem 
animais de estados com registros oficiais da 
doença, intensificação de inspeções em 
estabelecimentos localizados nas divisas com 
Rio de Janeiro, Espírito Santo, São Paulo e 
Bahia e mapeamento de pontos de pouso de 
aves migratórias, vistoriados de forma 
escalonada. 
  Demais ações priorizadas pelo órgão 
vinculado à Seapa incluem treinamento de todo 
o quadro de médicos veterinários do IMA, 
aumento de cadastros e fiscalizações em granjas 
de subsistência, exames em criatórios com 
coletas de material para investigação da doença 
e divulgação de informações aos produtores 
rurais e à população em geral. Por determinação 
do Ministério da Agricultura, foi ainda proibida 

  Cerca de 200 profissionais de diferentes 
entidades estaduais e federais em alerta contra a 
gripe aviária em Minas Gerais se reuniram para 
o alinhamento de estratégias de ação na 
segunda-feira (07/08).
  O encontro foi dividido em duas partes, a 
primeira on-line, durante a manhã, e a segunda 
presencial, em 28 regionais mineiras da 
Secretaria de Estado de Saúde (SES-MG).
  No mês de julho, o Governo do Estado 
instituiu o Comitê Extraordinário de Prevenção 
e Enfrentamento à Influenza Aviária de Alta 
Patogenicidade. O objetivo principal das 
discussões foi uniformizar ações de prevenção à 
doença por todo o estado, assim como os 
procedimentos se confirmada a contaminação 
de aves.
  Foram ainda apresentados panorama da gripe 
no  Brasil  e  no  mundo,  impactos 
socioeconômicos no setor produtivo comercial 
e de subsistência, implicações sanitárias e 
ambientais, medidas preventivas adotadas e 
responsabilidades de cada instituição envolvida 
no combate ao vírus H5N1.   
 Estiveram reunidos no evento servidores e 
representantes das secretarias de Estado de 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento (Seapa), 
de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (Semad), de Saúde (SES), da 
Polícia Militar de Minas Gerais, além do 
Ministério da Agricultura e Pecuária (Mapa), da 
Empresa de Assistência Técnica e Extensão 
Rural do Estado de Minas Gerais (Emater-
MG), do Instituto Mineiro de Agropecuária 
(IMA), do Instituto Estadual de Florestas (IEF) 
e da Associação Mineira de Municípios 
(AMM).
 
Integração
  Para o secretário de Agricultura, Thales 
Fernandes, a integração e o compartilhamento 
de informações qualificadas entre as instituições 
são cruciais para manter Minas livre da 
enfermidade e para uma atuação ágil, eficiente e 
articulada na ocorrência de suspeitas. 
“Nenhuma contaminação de ave comercial foi 
registrada no Brasil até o início de agosto. Mas 
o risco é iminente e pode ocorrer em qualquer 
estado do país, incluindo Minas Gerais. Por 
isso, é fundamental a participação de todos que 
estão ligados à cadeia produtiva da avicultura, 
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Preços 
especiais!

vem conferir!
Os melhores 

preços e prazos!
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ACONTECEU NESTA SEMANA: 
ANM ENTRA EM GREVE GERAL 

Servidores da Agência Nacional de Mineração (ANM) decidiram cruzar os braços em todas as regiões do país, desde a última terça-feira 
(08/08), para reivindicar a estruturação da autarquia.

entre os diferentes ministérios quanto à 
solução da ANM. E a agência colapsou de 
vez. Greve é o direito que restou aos 
servidores remanescentes da ANM”, 
afirma o presidente do Sinagências, Cleber 
Ferreira.
  O Planalto tem até o dia 31 de agosto para 
apresentar um Projeto de Lei no Congresso 
Nacional, incluindo os servidores da ANM 
na LOA24. De acordo com a ministra do 
Planejamento e Orçamento, Simone Tebet, 
h á  e s p a ç o  o r ç a m e n t á r i o  p a r a  o 
nivelamento salarial dos servidores da 
ANM ainda neste ano.

ANM em greve desde maio

Os servidores da autarquia estão em greve 
desde maio, reivindicando a prioridade 
para o nivelamento remuneratório da 
ANM em relação às outras agências 
reguladoras.

  Os manifestantes entram em greve geral no 
mesmo dia em que a Comissão de Negociação 
d o  S i n a g ê n c i a s  i r á  s e  r e u n i r  c o m 
representantes do Ministério da Gestão e da 
Inovação em Serviços Públicos (MGI) para 
cobrar respostas.
No encontro, previsto para às 17h, a Comissão 
de Negociação irá lembrar da promessa do 
governo de instalar uma Mesa Específica para 
discutir a estruturação da autarquia.
  Em julho, a líder da pasta, ministra Esther 
Dweck, assinou uma portaria com as novas 
regras da Mesa Nacional de Negociação 
Permanente com Servidores Públicos. No dia, 
assumiu o compromisso de dar prioridade à 
ANM. “Primeiras mesas específicas a serem 
abertas [Funai e ANM]”, afirmou.
“O Governo não deu andamento ao processo 
da ANM até agora, enquanto o da Funai está 
adiantado. A Secretaria de Gestão de Pessoas 
SGP/MGI nem sabe com qual entidade o 
governo deve negociar. Não há harmonia 
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, 

de tudo um pouquinho! Vem participar também - (31) 9 8632-8731
Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto 

Whatssap:  31 9 8223-9194

‘’O marianense futebol clube está de volta! Fundado em 17de junho de 1912, após ter suas atividades interrompidas 
inicia agora um processo de retomada de ações para o esporte e o lazer em nossa cidade. Parabéns aos 

colaboradores e ao presidente pela deliberação. Na oportunidade recebemos o profissional de educação física 
Marcos!’’, escreveu Gustavo Gomídes.

Presença vip em nossa coluna social!
Querido Dr. Paulo!

Daysiane Araújo é apaixonada por sua profissão!
Olha a cara de felicidade!

Sandra apagou
as velinhas semana
passada! Desejamos
muio sucesso nesse

novo ciclo! Viva!

Feliz dia dos
pais!

“Agradecemos por toda dedicação, amor e ensinamentos. 
Te amamos muito, você é o melhor do universo.”

Weregan e Jaianny desejamos toda felicidade nesse
novo ciclo! Que venha com muita saúde!

‘’Parabéns minha irmã @marcilenefreitas1 ! Que Deus lhe 
dê muita prosperidade, amor e paz nesta data do seu 

aniversário’’, escreveu Ediraldo Ramos.

O gestor, Helielcio Vieira, recebeu na sede da ACIAM/
CDL Mariana, o amigo Natalino Figueiredo, presidente 

da ACEOP Ouro Preto.  A proposta da visita foi 
conhecer sobre a realização do 1º Feirão de empregos de 

Mariana.
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